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Сверим наши часы

В Бодайбинском районе в 
воскресенье,  2 декабря, 

состоялись досрочные выборы 
депутатов думы Балахнинс-
кого городского поселения.  

Для выборов 10 депутатов 
было образовано два 5-ман-
датных избирательных округа. 
В списках избирателей зна-
чился 1341 человек. 

Для участия в выборах бы-
ло зарегистрировано 19 кан-
дидатов. Большинство из них – 
17 человек – воспользовались 
правом на самовыдвижение, и 
двух кандидатов зарегистри-
ровало региональное отделе-
ние «Единой России». 

По результатам голосо-
вания в каждом из округов 
по большинству голосов де-
путатские мандаты полу-
чают кандидаты из числа 
самовыдвиженцев. 

В первом округе лучший 
результат – 121 голос, или 

62,37 % – у Александра Гаду-
ша, заместителя генерального 
директора ООО «Ритм».  Во 
втором округе наибольшей 
поддержкой заручилась заве-
дующая фельдшерско-акушер-
ским пунктом поселка Василь-
евский  Валентина Кочеткова. 
Она получила 124 голоса, или 
55,36 %. 

Активность избирателей  
составила: первый округ 
– 30,60 %, второй округ – 
31,68 %.

Досрочные выборы Балах-
нинской думы с сокращением 
на одну треть срока избира-
тельных действий проводи-
лись во исполнение решения 
Иркутского областного суда, 
признавшего  неправомоч-
ность ее состава, избранного 
в марте текущего года, из-за 
того, что четыре депутата доб-
ровольно отказались от вы-
борных мандатов.  

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ

МНОГО ГОВОРИТЬ И МНОГО 
СКАЗАТЬ НЕ ЕСТЬ ОДНО И ТО ЖЕ.

СОФОКЛ (ОК. 497–406 ДО Н. Э.)

В ПОСЛЕДНЕЕ время в ряде средств 
массовой информации опублико-
ваны высказывания председателя 
политической партии «Российская 
объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО» Сергея Митро-
хина о нелегитимности выборов в 
России.

Напомним, что ни один из депу-
татов, получивших мандат депутата 
Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции шестого созыва, не сдал его, 
парламентские партии воспользо-
вались своим правом выдвижения 
кандидата на должность Прези-
дента Российской Федерации без 
сбора подписей, а, следовательно, 
основываясь на этих фактах, мож-
но сделать вывод, что основные 
политические силы, представлен-
ные крупнейшими российскими 
политическими партиями, резуль-
таты выборов признали.

При этом Российская объеди-
ненная демократическая партия 
«ЯБЛОКО» – единственная рос-
сийская политическая партия, не 
представленная в Государствен-
ной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации, которая 
получает государственное фи-
нансирование и не отказавшаяся 
от него, что было бы логичным в 
случае непризнания результатов 
выборов.

На выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
шестого созыва Российская объ-
единенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО» была поддержана 
3,43 % избирателей, принявших 
участие в голосовании, и получи-
ла за это средства федерального 
бюджета в объеме 47 млн  750 тыс. 
944 рублей.

После вступления в силу поп-
равок в Федеральный закон «О 

политических партиях», 
связанных с увеличением 
объема государствен-
ного финансирования 
политических партий, 
«ЯБЛОКО» по предва-
рительным расчетам 
дополнительно до конца 
2012 года получит еще 
около 71,6 млн руб., в 2013 
году (с учетом прогнозируемого 
уровня инфляции, равного 5,5 %), 
государственное финансирование 
составит около 125,9 млн руб.

Всегда найдется тот, кто дейс-
твует по принципу «а Баба-Яга 
против», даже несмотря на беспре-
цедентную открытость и гласность 
проводимых выборов, массовое ис-
пользование технических средств 
для подсчета голосов – КОИБ и 
КЭГ, участие тысяч наблюдателей 
и членов избирательных комиссий 
с правом совещательного голоса, 
назначаемых политическими пар-
тиями и кандидатами.

Наблюдатели на избиратель-
ных участках получают копии 
итоговых протоколов с данными 
о результатах голосования. Со-
поставив эти данные, можно убе-
диться, что ЦИК России сообщает 
результаты выборов, основанные 
на данных, полученных из нижес-
тоящих избирательных комиссий. 
На федеральных выборах данные 
из Государственной автоматизиро-

ванной системы Российс-
кой Федерации «Выбо-

ры» были доступны 
в режиме реального 
времени. Счетчик, 
получающий данные 
непосредственно из 

территориальных из-
бирательных комиссий, 

работал и на выборах де-
путатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российс-
кой Федерации шестого созыва 4 
декабря 2011 года, и на выборах 
Президента Российской Федера-
ции 4 марта 2012 года.

Полагаем, что высказыва-
ния о нелегитимности выборов в 
Российской Федерации не име-
ют под собой никаких реальных 
оснований.

И только тот, кто не хочет ви-
деть очевидного, может подвер-
гать сомнению результаты народ-
ного волеизъявления, тем самым 
противопоставляя свое мнение 
мнению миллионов российских 
граждан, принимавших участие 
в выборах в качестве избирате-
лей, кандидатов и организаторов 
выборов.

Это заявление пресс-службы, 
адресованное средствам массо-
вой информации, было размеще-
но на сайте ЦИК России 3 декабря 
2012 г. 

Без реальных 
оснований
Заявление пресс-службы ЦИК России

Большой совет организаторов выборов

Голосуют бодайбинцы  

О ПЕРВООЧЕРЕДНЫХ зада-
чах организаторов выборов, 
связанных с последними 
изменениями федерально-
го законодательства, состо-
ялся обстоятельный разго-
вор на областном семинаре 
председателей территори-
альных избирательных ко-
миссий. Он оказался весьма 
своевременным, поскольку 
наступило время, как гово-
рится, сверить часы, при-
ступая к решению сложных 
задач, новизна которых да-
же у многоопытных органи-
заторов выборов вызывает 
неизбежные вопросы.

С обзором изменений, вне-
сенных в текущем году в 

федеральное законодательство 
о выборах, выступила секре-
тарь областной избирательной 
комиссии Людмила Шавенкова. 
Особое внимание было уделено 
последним новшествам, меня-
ющим в значительной степени 
саму подготовку к будущим вы-
борам. Если прежде все начи-
налось с чистого листа – опре-
деление границ избирательных 
округов, образование участков 
для голосования, формирова-
ние участковых комиссий, то 
теперь решения по этим важ-
нейшим организационным воп-
росам предстоит принимать  на 
долговременный срок. 

Если взять «нарезку» изби-
рательных округов, то их гра-
ницы будут определяться на 
10-летнюю перспективу. Что 
же касается участковых изби-
рательных комиссий, то они 
переводятся на постоянную 
работу с 5-летним сроком пол-
номочий. При этом ротация со-
става, если в ней возникнет не-
обходимость, возможна только 
из кадрового резерва, который 
предстоит сформировать при 
каждой комиссии. На 5-летний 
срок будут образовываться и 
участки для голосования. При-
чем, новый порядок жестко 
регламентирован по срокам. 
Рассчитывать на льготные пос-
лабления не приходится, пос-
кольку все  регионы поставле-
ны в одинаковые условия. 

О масштабности предстоя-
щих дел можно судить по таким 
цифрам, прозвучавшим на се-
минаре. В составы почти двух 
тысяч участковых комиссий, 
которые предстоит сформиро-
вать в ближайшее время, вой-
дет от 17 до 18 тыс. человек, а 
в кадровый резерв потребует-
ся включить еще около 30 тыс. 
человек.

В этой связи, как подчер-
кнула Людмила Шавенкова, 
предстоит в сжатые сроки вы-

полнить большую работу. Она 
осложняется еще и тем, что в 
сентябре будущего года прой-
дут выборы депутатов  област-
ного Законодательного Собра-
ния, а в шести районах Усть-
Ордынского Бурятского округа 
состоятся и полномасштабные 
местные выборы. Об этом свиде-
тельствуют требования закона, 
установившего  новые правила. 
В соответствии с ними и опре-
деляются конкретные задачи, 
которые предстоит выполнить 
организаторам выборов. О чем 
же надо знать и помнить?    

Образование избира-
тельных округов. Как и пре-
жде, схема одномандатных 
(или многомандатных) изби-
рательных округов в зави-
симости от уровня выборов 
утверждается законодатель-
ным органом государственной 
власти региона или представи-
тельным органом муниципаль-
ного образования. И соответс-
твующее постановление или 
решение принимается с рас-
четом на 10-летний срок. 

Закон требует: схема окру-
гов должна быть утверждена 
не позднее чем за один год до 
ближайшего единого дня голо-
сования на соответствующих 
выборах. Исключение сдела-
но для сентябрьских выборов 
будущего года, которые прой-

дут в единый день голосования. 
Срок принятия решений – не 
позднее первого февраля. При 
этом избирательная комиссия, 
организующая выборы, долж-
на определить схему избира-
тельных округов и представить 
ее на утверждение депутатам  
не позднее первого декабря 
2012 года. 

Облизбирком, как сообщи-
ла Людмила Шавенкова, еще 
в начале ноября сумел спра-
виться с этой задачей, поделив 
территорию Приангарья на 22 
одномандатных избирательных 
округа для прямого избрания 
22 депутатов Законодательно-
го Собрания. Окончательное 
же решение предстоит принять 
самим законодателям, полу-
чившим первичный материал. 
Людмила Шавенкова, обраща-
ясь к коллегам из шести усть-
ордынских районов, призвала 
их форсировать свои действия, 
поскольку на момент иркутской 
встречи руководителей избир-
комов сроки уже находились 
на исходе. И призыв этот, как 
вскоре удалось убедиться, был 
услышан. 

Что же касается выборов, 
которые будут проводиться 
после 2013 года, избиратель-
ным комиссиям предстоит оп-
ределить и представить на ут-
верждение схему избиратель-

ных округов не позднее 1 июня 
года, предшествующего году 
назначения соответствующих 
выборов. Иначе говоря, если 
выборы выпадают на единый 
день голосования 2014 года, то 
схема представляется не поз-
днее первого июля 2013 года. 
Это касается будущих выборов 
представительных органов Ир-
кутска, Братска, Усть-Илимска, 
Тулуна и других муниципаль-
ных образований. Всего же 
речь идет о 47 избирательных 
кампаниях, весьма масштабных 
по числу избирателей. 

При определении схе-
мы избирательных округов 
действуют старые правила. 
По-прежнему учитывается не-
прерывность границ округа, 
соблюдение примерного ра-
венства по числу избирате-
лей с отклонением от средней 
нормы представительства не 
более 10 процентов.  Сохра-
няется возможность утверж-
дения схемы избирательных 
округов избирательной ко-
миссией, организующей вы-
боры, в случае невыполнения 
своих полномочий и наруше-
ния сроков соответствующим 
органом государственной 
власти или органом местного 
самоуправления.

Продолжение на стр. 2

ОСОБЕННОСТЬ нашего времени такова, 
что исследования известных учёных-ис-
ториков и опусы краеведов-любителей 
печатаются в одних типографиях и на 
равных выходят на книжный рынок. Не 
всегда различишь их по дизайну и тира-
жу. Получается, привычная историогра-
фия по вертикали всё более уравнове-
шивается краеведческой горизонталью. 
Одно из последних изданий такого сме-
шанного типа – книга «Иркутские исто-
рии» Валентины Рекуновой. 

На первый взгляд, это – документаль-
ная хроника, составленная на основе 

газетной периодики 1904–1906 годов. На 
это же указывает обилие справочного ма-
териала (о банях, садах, балах, ценах на 
продукты и прочее). Но чтение первых же 
глав показывает, что наряду с реальными,  
представлены и вымышленные персонажи, 
и действуют они достаточно свободно. И 
даже исторические персонажи подаются 
столь вольно, что хочется сказать: да это 
же сущая беллетристика! Однако мы не 
найдём в «Иркутских историях» традици-
онного для литературы движения от завяз-
ки к развязке; да и сквозных персонажей 
совсем немного – каждый из сюжетов  име-
ет своего героя и свой финал. Выходит, 
«Иркутские истории», раздвинув рамки 
привычных хроник,  в традиционную бел-
летристику все-таки не вписались, а стали 
чем-то третьим. Чем же именно? Это мы и 
попробуем выяснить в разговоре с автором 
любопытного издания, посвященного ир-
кутской старине.

– В предисловии к книге вы опре-
делили её как «опыт прочтения доре-
волюционной периодики, один из мно-
гих возможных». Не признание ли это 
собственной субъективности в подаче 
событий?

– Это всего лишь предложение всем же-
лающим дать возможность приобретения 
собственного опыта прочтения старых газет. 
Ведь теперь они все в свободном доступе: 
иркутская областная библиотека им. Молча-
нова-Сибирского ещё несколько лет назад 
оцифровала и выставила в интернете все 
имевшиеся издания. 

Продолжение на стр. 3

Валентина Рекунова: 
Путешествуйте 
во времени 

ÄÎÂÅÐÈÅ
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На выборах Балахнинской думы 
победили самовыдвиженцы

Более двух тысяч молодых 
избирателей Иркутска приняли 
участие в выборах молодежного 
мэра Иркутска

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

Новый год – новые выборы: 
задание на завтра  

Избиратель вправе знать: 
факты, комментарии, хроника    

Слово – избирателям: 
не надо заоблачных обещаний      

Люди и выборы: 
дела судебные    
  
  
Страницы истории: 
Елань заметало снегом  
   

Калейдоскоп новостей: 
букет для мамы

Ñ ÔÀÊÒÎÌ ÍÅ ÏÎÑÏÎÐÈØÜ

МАССОВОЕ использование технических средств голосова-
ния, по данным Центризбиркома, началось с парламент-
ских выборов 2007 года, когда в трех субъектах РФ (Мос-
ква, Саратовская область и Ставропольский край) на 1457 
избирательных участках были установлены комплексы 
обработки избирательных бюллетеней (КОИБ) и на пяти 
участках Саратова – комплексы электронного голосова-
ния (КЭГ).

В декабре 2011 года на парламентских выборах впер-
вые в истории избирательной системы РФ на почти 5 про-
центах избирательных участков в каждом из 83 субъектов 
РФ с помощью КОИБ и КЭГ проводились голосование и 
подсчет результатов. В 76 российских регионах использо-
вались КОИБ, а в семи регионах – КЭГ. 

В единый день голосования 14 октября 2012 года в 43 
субъектах РФ комплексы обработки избирательных бюл-
летеней использовались почти на 2,5 тыс. избирательных 
участков, в том числе при голосовании на муниципальных 
выборах. 

В Иркутской области первыми к использованию техни-
ческих средств на местных выборах приступили в Ангарс-
ке. В октябре с  помощью КОИБ голосование было прове-
дено на 17 избирательных участках.  

ЭТО была, по-
жалуй, самая 
масштабная де-
ловая игра, но 
по своей органи-
зации она мало 
чем отличалась 
от обычных вы-
боров. По край-
ней мере, все 
атрибуты насто-
ящих выборов – 
от выдвижения 
и регистрации 
кандидатов до 
создания избирательных участков и про-
ведения «инаугурации» – были полностью 
соблюдены.  

Выборы выиграл Федор Чаплыгин, набравший 
более трети  всех голосов. Он учится на 4-м 

курсе ИрГУПСа по специальности «Энергоснаб-
жение железных дорог». Федор – боханский па-
рень, родом из Олонок. Будучи школьником, не 
раз побеждал в олимпиадах по физике, истории, 
математике, был заядлым «КВНщиком», участ-
вовал в школьном самоуправлении.

Вот и в университете он с головой ушел в 
общественные дела, став одним из лидеров сту-
денческого профсоюза. Им и был выдвинут кан-
дидатом для участия в выборах. Сейчас он воз-
главляет жилищно-бытовую комиссию студен-
ческого профкома и входит в состав городского 
совета общежитий.

Победу Чаплыгину во многом обеспечила ак-
тивная поддержка студентов родного универси-
тета. И, конечно, большинство будущих желез-
нодорожников, а в голосовании приняли учас-
тие около четырехсот студентов, отдали голоса 
за «своего парня». 

Всего же в учебных заведениях было от-
крыто 22 избирательных участка, на которых в 
пятницу, 23 ноября, побывало почти две тысячи 
молодых иркутян. 

Подготовку к голосованию вела молодежная 
избирательная комиссия, созданная для про-
ведения этой акции. Ею были зарегистрирова-
ны девять кандидатов из числа представителей 
рабочей и студенческой молодежи, в том числе 
трое самовыдвиженцев.   

В канун дня голосования был организован 
учебный семинар для активистов участковых 
комиссий. В нем приняли участие около 150 че-
ловек. Они познакомились с различными гра-
нями организации выборов – от составления 
списков избирателей и порядка выдачи бюлле-
теней до подсчета результатов голосования и 
передачи итогового протокола в молодежный 
горизбирком.

В рамках подготовки к выборам было про-
ведено торжественное посвящение в избира-
тели молодых иркутян, достигших 18-летнего 
возраста. 

Заключительным актом акции, получившей 
заметный общественный резонанс, стало тор-
жественное введение победителя выборов на 
ответственный общественный пост. Федор Чап-
лыгин заявил, что намерен сплотить вокруг себя 
команду сильных, целеустремленных и неравно-
душных к судьбе родного Иркутска молодых ир-
кутян. «Вместе мы будем представлять и защи-
щать интересы всей молодежи перед городскими 
властями, – отметил молодежный мэр Иркутска.

Взял и победилПротокол с результатами голосования на выборах депутатов 
Балахнинской думы публикуется на стр. 4.
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